

**ACOSTA SARRIEGO, JOSÉ R. (Editor Científico)**

***Bioética para la sustentabilidad.***

Publicaciones Acuario, Centro “Félix Varela”, La Habana, 2002. 742 pp.

Puede afirmarse que este es un honesto esfuerzo de presentación de la bioética desde una perspectiva alejada de los núcleos de poder disciplinario. Su compilador y editor ha desplegado una intensa actividad en el campo de la docencia y la difusión de la bioética, no solamente en Cuba sino también en otros países, colaborando con el Programa Regional de Bioética OPS/OMS en diversas formas.

El libro se inicia con tres artículos de rememoración y homenaje de Van Rensselaer Potter reconociendo sus aportes y situándolos en la perspectiva de la “sustentabilidad”, que da título a este libro.

Luego vienen dos partes, “Planteamiento general de una bioética para la sustentabilidad” y “Medio ambiente y recursos naturales”.

Como ocurre en obras de este tipo, la factura de los distintos capítulos es desigual y, si bien hay algunos que pueden considerarse reales aportes, hay otros que se remiten a repetir argumentos ya conocidos o a replantear sus tesis favoritas. El conjunto es, sin embargo, valioso y solamente es de lamentar que sea tan difícil conseguir este libro.

Esta nota se prepara, en realidad, en el ánimo de hacer presente su existencia, celebrar el esfuerzo y sugerir que parte de sus contenidos fueran difundidos en Internet o por otros medios, como separatas.

Fernando Lolas Stepke

**McGEE, GLENN**

***El bebé perfecto. Tener hijos en el nuevo mundo de la clonación y la genética.***

Editorial Gedisa, Barcelona, 2003, 252 pp.

El autor es conocido especialmente por sus artículos en medios de comunicación sobre temas de genética, es profesor del Centro de Bioética de la Universidad de Pennsylvania, donde enseña Filosofía y coordina Ética de la Investigación Biomédica. En esta obra ofrece una amplia y objetiva información sobre todos los recursos y técnicas de reproducción asistida actualmente disponibles, y acerca de la prevención de problemas genéticos. Muestra un talante optimista y tranquilizador de la ingeniería genética, que suele rechazarse –según el autor– por prejuicios o falta de conocimientos precisos. Así, señala, los factores que se descubren en el ADN nunca se desarrollan de forma previsible debido a la variedad de circunstancias individuales de la vida. O, también, es imposible programar un “bebé perfecto”, porque nadie tiene una idea absolutamente clara sobre cómo “debe ser” un niño. Expone de manera accesible los argumentos éticos y científicos más importantes a favor y en contra de la manipulación genética, evaluándolos a la luz de casos concretos y de los recursos posibles. Se echa de menos, quizás, una mayor profundización en una fundamentación ética de sus criterios, más allá de lo actualmente posible o socialmente deseado.

**LOLAS STEPKE, FERNANDO (Editor)**

***Diálogo y cooperación en salud. Diez años de Bioética en la OPS.***

Organización Panamericana de la Salud, Unidad de Bioética OPS-OMS, Santiago de Chile, 2004, 192 pp.

Coordinado por el Dr. Fernando Lolas, este libro recoge de forma resumida las actividades e iniciativas llevadas a cabo por la Unidad de Bioética de la Organización Panamericana de la Salud/Organización

Mundial de la Salud en sus primeros diez años de existencia. Creada en 1994 –como Programa Regional de Bioética–, en Santiago de Chile, mediante un convenio de OPS con el Gobierno de Chile y la Universidad de Chile, su misión ha sido y es “colaborar con entidades públicas y privadas en el desarrollo y la aplicación de conceptos y procedimientos para la sustentabilidad ética de decisiones relativas a la investigación científica, la capacitación técnica, la formación profesional, el cuidado de la salud y la formulación de políticas sanitarias” en toda Latinoamérica.

Como señala Fernando Lolas, Director de la Unidad de Bioética, han sido dos lustros de “buena voluntad y pluralismo” que han querido ahora celebrarse con la publicación de las intervenciones de la Cuarta Reunión del Comité Asesor Internacional en Bioética de la OPS, y de un Seminario sobre dignidad al final de la vida.

La primera parte expone las aportaciones de los miembros del Comité Asesor. James Drane escribe sobre los inicios de la bioética y de la Unidad de Bioética dentro de la OPS. Diego Gracia aporta su experiencia y reflexión sobre la enseñanza de la bioética, con la propuesta de un modelo deliberativo –de retorno a Sócrates– frente a los modelos doctrinal, o instructivo, y neutral, o informativo. Alfonso Llano analiza la relación entre la bioética y la religión, a partir de la relación entre el bioeticista y la fe religiosa. Leocir Pessini trata de las cuestiones éticas esenciales en el final de la vida y, especialmente, de los tratamientos inútiles, los cuidados paliativos y la aportación de la ética teológica en este campo. Eduardo Rodríguez Yunta escribe sobre la relación médico-paciente, con una propuesta de humanización sobre la base de un modelo comunicacional deliberativo o interpretativo, que supere tanto el modelo paternalista como el contractual o consumista. Pedro Federico Hooft analiza la presencia de la bioética en la jurisprudencia argentina. Ruth Macklin se centra en las propuestas de salud sexual y reproductiva en Latinoamérica y el Caribe. Finalmente, Norman Daniels, y Walter Flores exponen sobre el “*benchmarking fairness*” en las reformas de salud en Latinoamérica, con experiencias de proyectos desarrollados en Guatemala y Ecuador.

En la sección dedicada al Seminario sobre dignidad al final de la vida, escriben Wolfgang U. Eckart sobre la Medicina paliativa, Ana Escribar sobre las condiciones de posibilidad de una muerte digna, y Ricardo Vacarezza en torno a la limitación del esfuerzo terapéutico como nuevo nombre de la eutanasia pasiva. Se añaden algunos artículos con información de las actividades y publicaciones de la Unidad de Bioética en estos diez años de existencia: el Dr. Fernando Lolas reflexiona sobre su campo de acción y la finalidad de las actividades realizadas; Francisco León escribe sobre la historia reciente y los retos actuales de la bioética en Latinoamérica; Jaime Zabala describe el desarrollo de Magíster Internacional en Bioética de la OPS/OMS; Roberto Mancini informa sobre la formación en bioética, con el desarrollo de talleres en numerosos países; Eduardo Rodríguez Yunta detalla la reciente experiencia del Programa Internacional de Formación en Ética de la Investigación Biomédica y Psicosocial; y, finalmente, Guillermo Fuentes y Alvaro Quezada se refieren a los sitios web y a las publicaciones de la Unidad respectivamente en estos diez años.

## **OUTOMURO, DELIA**

### ***Manual de Fundamentos de Bioética.***

Editorial Magíster, Buenos Aires, 2004, 204 pp.

La autora es doctora en Medicina y licenciada en Filosofía, profesora de Medicina Interna en la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires y coordinadora de la Unidad Académica de Bioética en esa misma Facultad. Ha escrito diversos libros y artículos en relación con la bioética y en éste presenta un texto pedagógico de conceptos básicos para los que deseen iniciarse en esta disciplina y, muy especialmente, para los alumnos de Medicina que deben abordar disciplinas no biomédicas, donde el análisis, la reflexión crítica, la fundamentación y el diálogo son especialmente importantes. Ha seguido para ello –como expone en la nota preliminar– la guía de la clásica obra de Beauchamp y Childress sobre Principios de Ética Biomédica y su tematización de los cuatro principios básicos, y las reglas derivadas de ellos. Menciona también los aportes, importantes para su pensamiento, de los profesores Diego Gracia, José Alberto Mainetti y Fernando Lolas.

Cada capítulo presenta la misma estructura: contenidos, actividades, notas y referencias bibliográficas, con bastantes cuadros sinópticos y esquemas conceptuales que facilitan la lectura, a la vez que orientan a los docentes sobre propuestas prácticas de actividades. La autora quiere proveer los conceptos básicos y las habilidades intelectuales para poder entrar en el análisis bioético, aunque no trata directamente aquí los conflictos más actuales: eutanasia, aborto, reproducción asistida o genética, por ejemplo.

Como expone el doctor Fernando Lolos en el prólogo, este libro contribuye a algunos de los aspectos esenciales de la docencia de la bioética: “proporcionar habilidades y destrezas para identificar conflictos y dilemas, justificar su legitimidad y buscar formas de solución o resolución”, como primera etapa necesaria en cualquier abordaje académico de la bioética.

### **ESCRÍBAR, ANA; PÉREZ, MANUEL Y VILLARROEL, RAÚL (Editores)**

#### ***Bioética, fundamentos y dimensión práctica.***

Editorial Mediterráneo, Santiago de Chile, 2004, 489 pp.

Amplio manual de bioética elaborado en el Centro de Estudios de Ética Aplicada de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad de Chile, bajo la dirección de Ana Escribar, profesora de Filosofía y directora del Centro, Manuel Pérez, médico neurólogo y Magíster en Bioética, y Raúl Villarroel, Doctor en Filosofía y Magíster en Bioética. Con ellos han colaborado otros dieciséis profesionales, en su mayoría médicos y filósofos, en un trabajo interdisciplinar que quiere “reunir en un todo organizado los diversos enfoques de los autores desde el ámbito científico al humanista, poniendo de manifiesto en todos ellos una especial vocación tendiente a proteger la vida humana, la vida en su conjunto y el medio ambiente que la sustenta”. El deseo común –como expresan los editores– es “mejorar la calidad moral de la vida, tanto en la relación entre las personas como en la disposición a preservar nuestro mundo biológico global [con] la común intención de promover los ideales de perfección y ‘vida buena’”.

Por orden, se exponen primero los antecedentes filosóficos de la bioética, con un análisis de cada una de las principales corrientes: ética de las virtudes aristotélica, ética deontológica kantiana, ética axiológica, utilitarista, del discurso, y la actual tendencia a una complementación entre deontología y ética de la responsabilidad. Luego se aborda el surgimiento y desarrollo de la bioética, sus principales hitos, una introducción al método deliberativo y al enfoque narrativo en bioética, y un estudio de los condicionamientos sociales de esta disciplina.

En el tercer capítulo, el más extenso, se exponen los principales temas de bioética clínica, en relación con el inicio y fin de la vida, técnicas de reproducción asistida, genoma y clonación, etc.

El cuarto capítulo, bajo el título “Otras aplicaciones de la bioética”, analiza la relación de ésta con el medio ambiente, la ética de la investigación en sujetos humanos, las relaciones con el derecho y la protección ético/jurídica de la vida humana, la bioética como espacio de radicalización de la democracia y, finalmente, los aspectos referentes a la educación en temas de bioética y la ayuda de ésta a la construcción de la personalidad moral.

### **TENA TAMAYO, CARLOS (Editor)**

#### ***La Comunicación Humana y el Derecho Sanitario.***

Memorias del Octavo Simposio Internacional de la Comisión Nacional de Arbitraje Médico, México, 2004, 191 pp.

Organizado por la Comisión Nacional de Arbitraje Médico de México, este es ya el octavo Simposio pensado como compendio y profundización teórica de lo que es su finalidad práctica: mejorar las relaciones entre los profesionales de la salud y sus pacientes a través de las 22 comisiones existentes en el país.

En esta ocasión el encuentro se centró en la comunicación e información entre médico y paciente, tanto desde el punto de vista ético como jurídico. Algunas materias tratadas fueron: los distintos modelos de comunicación, a cargo de Lawrence Wissow; el manejo de la información médica –el consentimiento informado–, por Gabrieli Manuell Lee; la información clínica en el ordenamiento legal mexicano, por Víctor Guerra; el expediente clínico electrónico, por Luis Miguel Chong; la confidencialidad de los datos clínicos, a cargo de Agustín Ramírez; y la información genómica, por Laura Albarellos.

Se desarrolló, además, una mesa sobre derecho sanitario, con ponencias jurídicas de Osvaldo Romo, Octavio Casamadrid y Ricardo de Lorenzo; otra sobre la ética médica en el siglo XXI y su relación con el derecho, a cargo de Francisco León, a la que siguió una mesa de discusión sobre dilemas bioéticos y derecho sanitario, también recogida, en el libro.

## **CIBEIRA, JOSÉ BENITO**

### ***Medicina y Bioética en el siglo XXI.***

Ediciones Lumiere SA, Buenos Aires, Argentina, 2004, 288 pp.

El Dr. José B. Cibeira ha sido el creador de la especialidad de Medicina Física y Rehabilitación en la Argentina, y durante bastantes años dirigió el Instituto de Rehabilitación Psicofísica en Buenos Aires. Actualmente es director de la carrera de esta especialidad en la Facultad de Medicina de Buenos Aires. Por este libro obtuvo el premio de Ética Médica del año 2003 de la Asociación Médica Argentina.

El autor divide la medicina en asistencial clásica y predictiva. La primera es curativa perfecta, rehabilitativa y paliativa; la segunda puede clasificarse según los análisis genéticos: antes de la concepción, aplicados al embrión ya implantado o feto, en el momento de nacer, o en el laboratorio con el embrión *in vitro*. Analiza, así, los aspectos éticos de las, denominadas por él, “acciones terapéuticas”, como el aborto, la anticoncepción, la elección de sexo o el “alquiler de vientres”, ya sea por indicación médica o por comodidad de la futura madre. Expone numerosos temas, éticos y legales sobre estas cuestiones, así como sobre clonación humana y animal, fecundación asistida y trasplante de órganos. También analiza de manera escueta el suicidio asistido y las actitudes médicas ante la eutanasia, distanasia y ortotanasia.

En la última parte de su libro expone los problemas de ingeniería genética y ambiental, e imagina cómo puede ser la humanidad en este siglo. En resumen, realiza un repaso de los principales problemas actuales de la bioética, quizás de forma en extremo concisa en algunos casos.

## **LAGRÉE, JACQUELINE**

### ***El médico, el enfermo y el filósofo.***

La esfera de los Libros, Madrid, 2005, 204 pgs.

La autora es filósofa, especialista en la época clásica, profesora de Historia de la Filosofía Moderna en la Universidad de Rennes, Francia. Participa desde hace quince años en el Comité Regional de Ética de Rennes y recoge en este libro sus observaciones sobre los cambios producidos en la relación médico-paciente y sobre las cuestiones éticas vinculadas con el dolor, la enfermedad y la muerte. La Medicina es “arte de la vida”, como titula su conclusión final, y para eso debe reflexionar sobre a quién se cuida, qué quiere decir hablar, la propia práctica médica y las virtudes que deben tener el enfermo y el médico para comprenderse y vivir conjuntamente las situaciones de enfermedad y muerte dentro de una “ética de la solicitud”.

Francisco J. León Correa